
O Conselho Municipal de Direitos da Pessoa Idosa (CMI), NO USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES QUE LHE

SÃO CONFERIDAS PELA LEI MUNICIPAL Nº 17.452/09/2020, com a disposição do seu REGIMENTO

INTERNO, transcreve abaixo a reunião do Conselho de Representantes, realizada na sexta-feira, dia 03

de março de 2023, com início às 10h – COM A PRESENÇA DOS MEMBROS TITULARES: Aparecida

de Souza Lima - Cida Portela (Presidente); Maria Enaura Vilela Barricelli (1ª Secretária), Maria Rosa

Lopes Lázaro (2ª Secretária) e Antônio Santos Almeida (Vogal), além dos demais convidados do CMI.

---------------------------------------------

Ata nº 04 – Ano de 2023

Na sexta-feira, dia 03 de março de 2023, das 10h às 12h, foi realizada a reunião do
Conselho de Representantes, com quórum suficiente e de forma virtual, através da
Plataforma Google Meet.

PAUTA

I. Abertura/Saudação da Executiva

II. Posicionamento sobre Planejamento pelos Coordenadores das Comissões e GTs

III. Informes Gerais

I. Abertura/Saudação da Executiva

A presidente do CMI, Cida Portela, abriu a reunião e desejou um ótimo encontro aos
integrantes presentes. Ainda, agradeceu a presença das secretarias parceiras e solicitou
que a Secretaria Executiva presente se apresentasse. Rosa Lázaro, Antônio Almeida e
Maria Enaura se apresentaram brevemente.

Na sequência,Maria Enaura passou a mediar a apresentação.

Enaura inicia a apresentação dando destaque a nota de repúdio (para ver a nota de
repúdio na íntegra, clique aqui) elaborada pelo CMI/SP direcionada ao Srº. Ricardo
Teixeira, Secretário Municipal de Mobilidade e Trânsito de São Paulo (SMT/SP) com cópia
para o Sr. Ricardo Nunes, atual prefeito da cidade de São Paulo, expressando a indignação
do colegiado em face do atropelamento do senhor de 73 anos que, infelizmente, veio à
óbito, horas após a publicação da nota.

II. Posicionamento sobre Planejamento pelos Coordenadores das Comissões e GTs

Enaura prossegue a apresentação com a pauta de planejamento das Comissões A, B, C e
D, passando a palavra para Norma Rangel, coordenadora da Comissão A.
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● Comissão A

Norma Rangel inicia a sua fala agradecendo o espaço e saudando a todos os membros
presentes. Destaca que dos 18 itens planejados, 9 foram bastante trabalhados pelo grupo
e, inclusive, acrescenta que aguarda um posicionamento a respeito dos ofícios enviados
via SEI para a Secretaria Municipal de Saúde (SMS), Secretaria Municipal de Habitação
(SEHAB) e Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social (SMADS) sobre
as tratativas da Comissão. Lembra aos conselheiros representantes das Secretarias, a
interseção para a obtenção das respostas e da realização das reuniões: com a SEHAB, com
a Companhia Metropolitana de Habitação de São Paulo (COHAB) em função do projeto
Pode Entrar e da temática da moradia e com a SMADS devido ao item 6 do planejamento
destinado à Comissão A (A saber: 6. A Participação da Definição da Territorialidade dos 60
equipamentos sociais definidos no Plano de Metas). Em relação a coordenação, Norma
destaca que, com o advento da pandemia, o contato presencial foi bastante restrito, mas
independente disso, acredita que a maior contribuição dessa gestão foi a divulgação do
próprio conselho em diversos âmbitos e da importância da voz dos conselheiros no
estabelecimento de políticas públicas para cobrar uma mudança. Norma Rangel ainda
destaca que um dos avanços na Comissão A foi a implementação de duas ILPIs (Itaquera e
Freguesia do Ó, com 60 vagas ao todo, 30 em cada equipamento) que irão inaugurar
neste primeiro semestre de 2023. Norma Rangel concorda e destaca que, como fruto
desse trabalho, também houve o pedido de ampliação de NCIs e Centro-Dia. Como
exemplo, salienta que atualmente a cidade conta com 25 Centro-Dia e 9 foram
inaugurados só no último ano e ainda comenta que pretende alcançar a marca de 32
equipamentos ativos na cidade. Desenvolve que, com o apoio da Secretaria Municipal de
Saúde, houve base suficiente para um maior desenvolvimento do programa Nossos
Idosos, ao qual pertence a Avaliação Multidimensional da Pessoa Idosa (AMPI), que, por
sua vez, identifica se a pessoa idosa pertence ao grau I, II e III para o efetivo
encaminhamento do indivíduo ao equipamento apropriado. Trabalho de todos os
conselheiros.

Enaura comenta que é importante exaltar ainda mais o Conselho por todo o trabalho e a
dedicação dos conselheiros durante toda essa gestão, e que haverá uma celebração pela
gestão. E passa a palavra paraMaria Cristina Bôa Nova, coordenadora da Comissão B.

● Comissão B
Cristina agradece e esclarece que está substituindo na coordenação a conselheira Dulce
Cristina, ausente em função de problemas pessoais. Enquanto coordenadora e relatora da
Comissão B, agradece bastante o apoio de todos os conselheiros. Na última reunião da
Comissão B, Cristina destaca que houve uma retrospectiva da gestão até o momento, com
o destaque para o apoio técnico da equipe da Universidade Aberta do Meio Ambiente e
Cultura de Paz (UMAPAZ). Descreve que a universidade trabalha com todas as idades no
sentido de conscientização, sensibilização e atitude frente às questões ambientais.
Possuem objetivos de descentralização, uma vez que estão localizados no bairro do
Ibirapuera, onde reside uma classe mais socioeconomicamente favorecida. A
capilarização para outros bairros e territórios tem sido discutida, como, por exemplo, para
a praça da Luz. Destaca que o representante conselheiro da Secretaria do Verde e Meio
Ambiente (SMVA), Carlos Vasconcellos sempre frisa que a SMVA trata-se de uma
secretaria com atividades integrativas e que, portanto, não oferece um serviço final mas,
sim, de interlocução e colaboração com outras secretarias.
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Continua, observando que o tema do atropelamento da pessoa idosa na Zona Norte de
São Paulo foi pauta desta última conversa. Relata que antigamente também havia um
trabalho de sensibilização e cuidado no trânsito, além de festividades comemorativas
como o Dia do Motorista em todas as cinco regiões da cidade e que o CMTT participava
dessa premissa ativamente. Observa a importância das cobranças à Secretaria de
Mobilidade e Transportes (SMT), inclusive pela ausência de seus representantes na
Comissão. Destaca que outro assunto importante é o eixo da Secretaria do
Desenvolvimento Econômico e Trabalho (SMDET) que integra a mesma Comissão.
Comenta que a representação do Félix Nestor, com o apoio fundamental da sua secretária
Aline Cardoso, que é muito envolvida e empenhada na inclusão da pessoa idosa no
mercado de trabalho, está sendo bastante proveitosa. Relata também que houve a
participação da SMDET na 4ª edição do evento Longevidade Expo+Fórum, ocorrida entre
setembro e outubro de 2022, com o engajamento da temática do trabalho voltado ao
público 60+. Cristina comenta que o CMI aguarda também os números objetivos do
desenvolvimento desse eixo do trabalho para apresentação ao colegiado em outro
momento. Em sua avaliação, a conselheira Cristina destaca que a Comissão B teve um
bom progresso e teve uma boa parceria no que diz respeito às Secretaria de
Desenvolvimento Econômico e Trabalho (SMDET) e do Verde e Meio Ambiente (SMVA).
Entretanto, relata que a Comissão está fragilizada com o andamento da parceria com
Secretaria de Mobilidade e Transportes (SMT). Antônio Almeida, como representante da
Comissão B, reitera a posição da Cristina quanto à colaboração das Secretarias,
destacando a importância das parcerias.

Suzana de Rosa fala que representa a SMDHC nas reuniões do Conselho Municipal de
Transportes e Trânsito (CMTT), órgão citado anteriormente pela conselheira Bôa Nova. Fala
que, de fato, o Secretário representante desse eixo não participa das reuniões há 1 ano.
Comenta que sente na pele essa necessidade enquanto pessoa idosa. Comenta que,
alguns dias antes, eles solicitam uma sugestão de pauta para os integrantes dessa reunião
e pergunta aos presentes se há o interesse de ter a presença de um representante do CMI
na próxima reunião para discutir tais assuntos.

Rosa Villares, conselheira representante da região Oeste, comenta que existe nesse
âmbito do Conselho Municipal de Trânsito e Transporte (CMTT) uma lista definitiva,
publicada em Diário Oficial da Cidade, dos candidatos eleitos pelo seguimento da
sociedade civil indicados pela Prefeitura de São Paulo. Nesse sentido, existem duas
modalidades: “usuário temático” e “usuário regional". No campo “usuário temático", existe
uma vaga para a representação da pessoa idosa e que não foi preenchida. Comenta que
seria interessante que, a partir da próxima eleição, houvesse a aproximação do CMI com
essa representação.

Enaura submete ao Colegiado, e este delibera pela Suzana de Rosa, conselheira no CMI
representante da SMDHC, ser a porta-voz do CMI. E Cida do Portela comenta que o grupo
responsável pelo abaixo assinado de 3.000 assinaturas ainda a cobra sobre alguma
posição a respeito da reivindicação. Suzana de Rosa levará o questionamento à reunião
também.

Cida do Portela diz que sente muito sobre o ocorrido. Percebe também que uma grande
parte dos motoristas de transporte público são idosos e precisaria saber se houve algum
preparo ou atualização na conduta dos profissionais. Defende o treinamento para os
novos idosos motoristas.

● Comissão C
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Enaura comunica que, devido a questões médicas, a coordenadora Ana Rosa Garcia não
está presente para explicar a condução da Comissão durante o mandato. Cida do Portela
disse que participou da última reunião da Comissão C e comentou que foi uma situação
desagradavel a falta dos conselheiros representantes da sociedade civil no encontro.
Entretanto, exaltou a participação das Secretarias presentes que foram impecáveis no
trato e condução.

Cláudio Aguiar Almeida, participante da Comissão C e representante da Secretaria de
Cultura (SMC), se pronunciou falando que está à disposição para o que for necessário a
fim de estabelecer um vínculo frutífero entre o CMI e a Secretaria.

Enaura agradece a presença e que, num outro momento, será exposto pela Comissão C a
posição sobre o planejamento.

● Comissão D

Enaura, enquanto coordenadora da Comissão D, comenta que a Comissão D foi muito
realista quanto às ações constantes do planejamento e do término da gestão. No eixo de
Direitos Humanos tem ações direcionadas ao público LGBTQIA+ e tais ações foram
explicadas e aprofundadas ao longo de outras reuniões do Conselho de Representantes ao
longo do período. Um ponto principal seria a questão dos informativos para o colegiado.
Aconteceram algumas propostas como a implementação de grupos de WhatsApp tais
como do Informes CMI, no entanto, a adesão a mídias sociais e o informativo mensal
sobre o CMI necessitaria de membros direcionados ao suporte administrativo e da
Comunicação nesse sentido. Em função dos poucos conselheiros efetivamente atuantes
no CMI, a Comissão sugeriu a indicação das propostas para o próximo mandato do
Conselho. As propostas de tecnologia do planejamento foram atendidas, tendo apenas
como pendência a internet para a Vila dos Idosos e para as duas ILPIs sugeridas pela
SMAD. (Foi solicitado à Secretaria Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social
(SMADS) as indicações dos equipamentos direcionados à pessoa idosa na cidade, como
Núcleos de Convivência para Idosos (NCI), que necessitam de internet e então
encaminhadas à Secretaria Municipal de Inovação e Tecnologia (SMIT). A resposta foi
também compartilhada com a SMAD e o CMI reiterou à SMIT a importância da expansão
da internet.

III. Informes Gerais

Enaura, na ausência do conselheiro Renato, representante da SMDHC e presidente do
COAT, por motivos justificados, projeta a seguir slides sobre o status a respeito dos
projetos do FMID. Primeiramente do Edital 15/2019:
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Figura 1: Esquema sobre a posição dos projetos do FMID | Edital 15/2019

Enaura a seguir apresenta o esquema sobre o outro edital da gestão 10/2020:

Figura 2: Esquema sobre a posição dos projetos do FMID | Edital 10/2020
Enaura apresenta o status atual desses andamentos:
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Figura 3: Perspectivas Orçamentárias para os projetos | Janeiro - Dezembro 2022

Enaura destaca que, conforme deliberado em reuniões anteriores, para o novo edital do
FMID a formação do GT Avaliação/Parecer dos projetos da Sociedade Civil (03 a 23 de
março de 2023) será composta por:

Conselheiros e representantes da sociedade civil:

Maria Cristina Bôa Nova (Oeste)
Maria do Carmo Guido di Lascio (Oeste)
Maria Enaura Vilela Barricelli (Oeste)
Nadir Francisco do Amaral (Centro)
Norma de Oliveira Neres da Silva (Norte)
Norma Sueli A. de Almeida C. Rangel (Sul)
Rosa Maria Villares de Souza Berto (Oeste)

Escola de Artes, Ciências e Humanidades (EACH-USP):

Profª Drª Bibiana Graeff C. P. Fabre (Gerontologia - EACH USP)
Profª. Drª. Marisa Accioly R. C. Domingues (Gerontologia - EACH USP)
Prof Drª. Maria Luisa Trindade Bestetti (Gerontologia - EACH USP)

Enaura destaca que não foi possível a organização pelo COAT para a apresentação dos
projetos dos editais passados. Sendo assim, informa que será apresentado na
Assembleia Geral (Abril)

Relata que, conforme tratado, na pauta da Assembleia Geral de 06/03 serão abordados:

- Mesa Pré Conferência de Saúde/Pessoa Idosa
- Homenagem à Mulher

Em relação ao parecer do GT Formação do CMI, constituído em dezembro/2022, Enaura
destaca que o Grupo está ouvindo os representantes do Ministério Público, da Defensoria
Pública e da Procuradoria Geral do Município. E observou que segundo orientação da
representante da Defensoria Pública o Conselho deve respeitar o parecer que a
Assessoria Jurídica da SMDHC e a Procuradoria Geral do Município explicitarem, podendo
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ser o CMI responsabilizado caso contrário.

Enaura reiterou que esse GT não é o GT da Comissão Eleitoral (que se dedicará nas
tramitações sobre a eleição do CMI, regimento eleitoral, etc). Lembrou que foi constituído
para estudar e apresentar os estudos tendo por base os pareceres legais referentes à
composição das 15 vagas de representantes da sociedade civil.

Enaura abre para considerações do colegiado.

Milton Longobardi comenta que para a Assembleia Geral poderia convidar o vereador
Marcelo Sales que irá assumir a Câmara dos Vereadores novamente por conta das
contribuições do mesmo na atuação do Bairro Amigo do Idoso/Sé. Enaura lembra, que
conforme deliberação do Colegiado, os conselheiros podem ficar à vontade para
trazerem convidados à Assembleia, mas o CMI não enviará convites formais direcionados
para políticos nesse sentido, a fim de manter-se como um colegiado apartidário.

Ruth Altamirano comenta que está muito satisfeita com o trabalho das Comissões e fica
feliz com a dedicação dessa gestão. Salienta a importância do cuidado e atenção com a
pessoa idosa.

Enaura apresenta a composição do quadro administrativo do CMI com a chegada de
novas estagiárias: Jara Luz e Mayara. Antônio Almeida deseja sorte para as novas
integrantes.

Maria Cristina Bôa Nova comenta que está no GT de avaliação de projetos mas ainda não
recebeu nenhuma orientação a respeito. Enaura comenta que o Conselho de Orientação e
Administração Técnica (COAT) deve estar liberando as orientações nos próximos dias.

Cristina Ondir pergunta se há uma data para as novas eleições para divulgação
Enaura fala que as eleições estão previstas para junho e a convocação da da Comissão
Eleitoral será acionada assim que apresentado o trabalho do GT Formação CMI
anteriormente abordado.

Sem outras manifestações, Cida Portela encerra a reunião

Participaram do encontro virtual:
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